



さっぽろ

郵便振替 小樽1-570 加入者名あらわし幌

NO 157 あらわし幌連絡先 通信担当
細田美理子 644 谷百合子

今月のよみ

2月例会報告	1.2	安積純さん...6 み語
共に生き共に 学ぶムーニヒ	3	核燃じめい大阪会...7
猫の愛難	4.5	情報例会室内...8

1991. 2. 29日 発行

「従軍慰安婦」と私

「日本の戦争犯罪を考えるつどい」 参加記

2月

幸 反 告

2月例会は、例会日と集会が重なった為、振りかえて集会に参加した。市民会館1号室は、会場に入れない人、中で立っている人の山。

社会党の女性議員、市民ネットの議員など、三沢山の来賓を代表して、横路美喜さんが挨拶して、参議院議員清水澄子さんの基調講演に入った。

清水澄子さんのみ語から

<清水さんは早くから国会で従軍慰安婦問題で奮闘。アジアの平和と女性の役割シンポジウムに参加>

先ず、日本は歴史の認識が甘い。アジアからは戦争責任の甘さと、アメリカの新聞からも、「日本人は軍部が悪いのであって、國民は戦争の被害者だ」と思うことで相殺しているとの指摘がある。同じ次元で「被害者だと見ること」、アジアや批難されているのに気づかない。現状のことだ、と言う意見が清水さんからあった。

12月6日「韓国・太平洋戦争犠牲者遺族会」35人から東京地裁に、日本国を相手に補償を求めて提訴した。原告として元従軍慰安婦にされた3人の女性が加わった。原告の1人、キム・ハクスンさんは、「今回日本に来るのか」とてめいやだった。日の丸を見た時も、畳を見た時も、ふるえかとまらない、

と言った。

朝鮮に対する日本の植民地支配の迫害は他に例を見ない。それは、朝鮮人の種の絶滅を計ると、うねらいのものとて、軍隊の朝鮮人差別意識を助長し、軍をなだめやす手段として従軍慰安婦になる女たちへの略奪が始まったのである。日本からは娼妓と呼ばれる女たちが行くされたから、皇軍兵士の送りものにするには病氣が多い、

天皇からの賜り物とするには「いかかわいい」。病氣のない朝鮮の女がいい、軍が反抗するから早く「女をくれ」ということで、姦女狩りだけではなく、女である限り、10才から70才まで、すべて強姦した。1000人の女を4.5日で集めろという命令が下り、農村をとり囲んで、乳のみ見て抱きかかえる母親もひきはなし……。(書いててせりにふるえる事実や…あとで切らない)

日本の男たちは彼女たちを衛生的な公衆便所と呼び、兵士29人に女ひとりという割合で、性・民族と二重差別を行なったのである。

日本政府にも「恥」というものがいたのか、従軍慰安婦に関するこれららの資料をなんと、5日間も燃やしきり、歴史から消えうとした。そして、今だに、日本政府は「つぐない」とは言わない。つぐないなき謝罪は許せないと清水さんは言う。

朝鮮の今断。悲劇は全て日本の責任である。38度線は日本の軍隊をどう解体するかで、発生し、米ソ冷戦に、更に巻き込まれていったのである。

紙面が足りず、全て書ききれないから、最後に、福沢諭吉の「脱亞論」を思い出してみたい。「アジアの朝鮮と、日本はつきあつてはいけない。アジアの野蛮な國と貿易してみても意味はない。アジアの貪い者と交わってはいけない。ヨーロッパ人と手をつなげ」諭吉の思想は今も日本の中堅な男たちに立派に継承されている。

清水さんの講演のあとに、在日朝鮮人の姜春子さんと在日韓国人の金貞礼さんのお話を聞いた。私はこのお二人の話をまとめて聞きたかった。金さんはおじらの例会にいらっしゃって頂いたから、その時の衝撃的なお話を耳から離れない。今日はお二人ともゲストだったので短時間だったから、彼女たちと共に考える会を持っていきたいと思う。

女が主催でやる会なのに、どうして来賓とか花束贈呈なのかな?(?)だったけど、400人も集まるには、それなりの組織力とか、やり方があるんで(ようね)もうちょっと、「ひらば」でやれたらいいね。講演後、会場から小樽のS牧師の発言があった。「清水さんは十分ご承知で(ようか)、従軍慰安婦は過去のことではない。私たちは過去をついなればそれでいいのではない。キーセン観光など、アジアへの性の侵略行為は今も続っています。このことを抜きにしてはいけません」という発言があった。講演中もやもやしてたのか、スッとしてまっ先に拍手した。自分で今アジアの人と、どう接しているのか、それを抜きにして過去は考えられない。

地域で
学校で

共に生き共に学ぶということ

「…みんなが教室や学校祭、相談をしている時、私は廊下に下っ长辈一人でいました。

私もみんなと一緒にワイワイ樂しく、自分の出たものと決めて、意見を言ったりして
かっこいいです。…」

留萌中学1年の山崎虎之助が普通学級を希望しないもかからず。今までは

その中学校にはなかった肢体不自由児の特殊学級でした。それが、たったひとり入れられました。

彼女は今、教育を受けける権利を侵害されたと裁判を打つ。これは、あなた

前のことをどうして裁判を打つのかは知らないのだろう。どの子も同じく教育を
受けける権利があるのに…

虎之助は事実を知る時、ともひととおとは思えなかった。同じ中一の友達もつ

母と一緒に、かつて中学生だったこともない一人の人にとて、反対かといふに大切。

留萌市教育委員会は「障害」の種類や程度によって特殊教育を始め、強行して
ワケがあるか。思考に「障害」とかいうのは市教委の方である。「普通学級で学べない

といふ障害」は社会が作り出す障害であり、一口で言うばら、エレベーターがない
建物や障害に対するいろいろ。ということだ。この集会に参加し、いろいろ人の意見を聞く

中で、それがよくわかった。私が脱線するが、昨年、高校教師を辞め、女性活動家として

所沢市議になった中島里美さんは、今年度の予算要求で、「障害者(児)が学校生活を安心してすごせるための三
校内にエレベーターの設置、障害者(児)のクラスは複数担任を。等と項目を

提示している。里美さんや、都議会三井リスさんから聞いたが、今月、全国公
ニス講演連盟を発足して、生活に根づいて、基本的人権を守る政策

をどんどん進めていき、と期待大きい。私が脱線するが、

熱心な討論あと、交流会場に席を空いた。中学生が二名

交流会に来ていた。彼らの間にいる虎之助は、つい現実のはず

ではない。と叫んで、元気で見えて、こちらが励まされた。

(芳虎・記)



猫の受難 ~性暴力について~

林申



数ヵ月前になるけど、職場の病院で帰り際ドクターにお尻をポンとたたかれた。それだけなんだけど、私ははっきり言ってショックだった。以来、そのドクターが手の届く範囲に来ると身体が緊張する。他のドクターや職員なら何ともないのに、そのドクターがそばにいると冷や汗が出てくるような感じで、頭では考えてなくても身体はこわがってる。まあ、めったにうちの部署には来ないから、いいんですけどね。

性暴力の被害って、いかにもって感じの直接的な性暴力にはあっていないからその女には被害がなかった、とは言えないと思うの。だって女って常に襲われやしないかとびくびくしてなきゃなんないので。そのストレスたるや、被害と言わずして何としましょう。言ってみれば、女は頭上に天井から細い紐で剣を吊るされているようなものだと思う。いつ剣が頭上に落ちて来るかと常時ひやひやしていなくちゃいけない。いつ危険に会うかわからないという意味では、男の頭上にも剣はぶら下がっていると思うけど、性暴力に関しては、剣が落ちるぞ、危ないぞと四六時中脅されている女と、頭上の剣が存在しない、または存在を知らされていない男とでは、ストレスの度合いは違い過ぎるくらい違うと思うわ。

この状況は、女の責任でも女の宿命でもないと思う。

「猫の大虐殺」という本の中に出てくる、近世初期のフランスでの



猫にまつわる話を思い出しながら、そんなことを考えていた。

その時代、猫は魔力を暗示し、またセックスとも結びついており、ペットとしてかわいがられる一方で、迷信的なまじないや民間医学(!)にも、ごく一般的な儀式や風習にも猫は頻繁に使われ、しかもかなり残酷な扱いを受けている。『猫の魔力から身を守るには、…猫の尻尾と耳を切り、脚を一本叩きつぶし、毛皮を引き裂くか焼けば、魔力は失われる。』なんて、もうめまいがしそうです(『動物、特に猫を虐めることは、近世初期のヨーロッパに広く流行した娯楽であった。』というのもこわい)。

それで、私、思ったのね。猫はいじめたり、殺したりして楽しむもの、有用に使うものであり、しかもそれが悪いことではなく、当然のことと人々が考えている世界では、猫は安心して道を歩くこともできやしないだろうなあって。

私たちの社会って“女は襲われて当然”って社会だけど、それって“女は性的に弄ぶもの、何をしてもかまわないもの”って思われてるからだと思うな。

許されている欲望を我慢するのは、許されていない欲望を我慢するより難しいことだと思う（好物を食べずに我慢するという場合、それが他人のものだと、毒入りだとかいうときより、食べていい自分の分を自分の意志だけで我慢するという方がよっぽど難しいと思うもの）。許されているどころか、男はむしろそれを奨励されるんだもの、それが男らしさだとなんとかいって。“男の性欲の強さ”のせいなんかじゃないと思うわ、その我慢のできなさは。

結局、女がたやすく性暴力の被害にあってしまうのは“女は性的玩弄物であり、弄んで楽しむことは悪いことではなく、当然のこと”であり、そういう存在として女を位置付けるという認識が社会に（男に）あるということがひとつの大きな原因になっていると思う。

女の側の要因というのも確かにある。でもそれは、女が挑発的な格好をしていたとかそういうことじゃない。ひとつには女が従順を良しとして育てられ、自己を主張できない、することを許されていないということ。さらには、女である自分は価値がない存在だという低い自己評価（そしてそれは、自分の要求や感情は尊重される価値のないもの、受け入れられなくて当然という思いへつながっていく）。女が被害を受けやすい、そして女に差別を受け入れ易くする素地は女の育てられ方にもあると思う。

だから、女が性被害に会わないためには、“女が気をつける”ことではどうにもならない、根本的には、社会の（男の）認識を変えることが必要なのね。

女が（女だけが！）夜道を一人で歩けない社会というのは当たり前なんじゃなくて、不当に、人為的に作られた社会なんだから。

右のカットはマンガサークルの会報表紙に掲載されたもの。
眼をふさがれ、耳をふさがれ、両足をもがれ、煽情的なうすもの下着一枚のみ着用を許された、作りのついた「人形」——この人形はようやく女性の似姿として存在してしまった（後からつくられたわけではなく）。



安積範子さんと会えた！

谷百合子

「障害者はどうしてホッコリとはなれて生まれてくるのか。それは人間は愛だということを。愛とかわいがいから生きるのか」ということを教えるために、うつて生まれくるのです」

車椅子の安積さんか。この言葉をやさしく私たちに語りかけるまでにどんなに大変な道のりか…あたことか…涙があふれた。

六ヶ月の女のテントで友達になった都山のりさんの養護学校で音楽の授業をするために2月、小さな旅をして。「平市で安積さんのお話をあらから来てね」とのこと、どんな人がからず会場へ行った。

「よ風通信」という、いわき市の障害者の人たちで出ている新聞の一周年記念講演に安積さんは来ていた。タイトルは「ありのまま自分で生きる」「障害者差別」とエピソードというものだった。

彼女は56福島に生まれ、養護学校に入学したから「すみません」という陰の命令で生きなければならぬことに耐えられず、中二で普通学校に転入。(かしてこも天国ではなかった。高校は「青い芝の会」と出会い通信教育を受け、やっと自分の場を得た。「障害は一つの個性である」と思えるようになる。28歳でアメリカに渡り、エピソードと会う。

その時のエピソードはスゴイ！ 彼女は世界中を飛びまわって、障害者の施設を見てまわっている。スウェーデンは女性が無償労働行なうとやめてから行政がよくなり、現在は行政主導の福祉だという。養護学校とどんな学校にしている。重度の人は廊下でつなぐ。教育の段階からの差別を許さないという国民の意識が高い。湾岸戦争でも物資をどんどん送る。両ドイツも子どもにジーストがまんさせて熱帯雨林の資金を送っている。又、彼女はCoカウンセリングをしているが、理性と感情について、理性ばかりほめて感情を弾圧してきたわたしたち。気持ちを解放するトレーニングをしている。子ども対しても、大人は子どもといふことで抑圧している。強制的しつけとか…。傷ついたり「かしつけ」という手段で自分の傷を子におしつけたり…。又若い人の差別をしてたり…。

安積さんとCoカウンセリングをしよう。

九月 4月
札幌モビ

（1）「ひつてきがよ〜ん」 核燃アートム止めた！のアーティスト大阪

百合子

「あへん。にほんのどこかに、私をまてる女かいるうーん。」百鬼チャンの歌は
ヘテロップ（ほいり）ビ。私はこのごろますますズレビアーン（レズになれないズレビア）
いい女かいるところ、とくに反原発やつるアーティストがいるところならどこでも行くと、つい
にオーサカまで行ってきた。北はれ鳴、南は屋久島と60人の女が集合。
大阪のせたちは何を用意してくれてるのか、とても楽しみだった。

最初は、ほとんど遊び……といった奥底には深い知識と経験がひた隠しに、
へへて、様々なカウンセリングと非暴力トレーニングの手法によるワザありと見た！

「核燃止めた！」から「をとるために、直感・勘察・第六感、思いつきの嵐で、奇跡
を外さんでも生きよう。私たちは今、自分を（は）りつけ行かしているからとて
もとまどったけど、そこはせたち、すぐにのった訳。

- (1) 原発止まるまで、女はSEX拒否をする……確認方法やないのがボツ。
 - (2) 社長の愛人に（おまかせ）やめさせる……愛人というのを頂けないとボツ。
 - (3) アルトニムの搬入道路に、ドラム缶を埋め……かなり具体的に進んだけど、けっさく
生首改して石を埋め、人柱になる
- これは男のやり方だ、と…うござボツ。

やりたいことを否定しない。人の意見も否定しない。
原発想大切にして、くじか「元氣にならん！」
夢のよう（アホのよう）言ふみんな聞いてくれるやうに。
「わたししゃべること、やること、実践の嵐ではかなり
行動かめた。え？ 何やー決まったやつ？ 敵に知られ
ちゃアカンよって必殺ですネン。



（や）し、各地からの報告はどんちも済まし
く、福島では双葉町や…原発増設の議
会決戻し、宮崎まで行き、みじ浜も…知れば知る程
（ぞい）すまばかりでいた。

24日は闇電のランチタイムに参加
したらで26日にハラカ監視に行つアピール
(たり)1円玉でお金払つてりしている。今日は2日
すれたら、「約束が違うじやないですか」と！

みんなで「のしく歌つたりアピールしたりおどしたりしたあと、「最後に闇電の皆さんか
1日もはやく原発をやめれるように『気を送ります』と手かざしてきました。

男の子育てを考える

92.2.27 毎日

六月のフォーラムに向け 一二日、初の実行委

「男の子育て・家事・介助を兼ねた札幌フォーラム'92」の開催に向けた実行委員会が三月三日午後六時半から、札幌市婦人文化センター音楽室（中央区大通西一九）で開かれる。第一回の実行委員会で、市民の参加を呼びかけている。

フォーラムは六月十四日に予定。男の子育てを考える会（東京）を母体にした「オットコ一座」の寸劇出前公演と、ティーチインが主な内容。子育てや家事などを女性の仕事とする固定観念を、男の側から改めていじぶらうのが開催の趣旨。



参加を呼びかける安岡さん
(左)と細田さん

呼びかけ人は、フリーライターの安岡栄之進さん（＝）こと、女性情報誌「おじら」を発行する細田英利子さん。安岡さんは昨年八月に「新しい男たちのネットワーク通信－サイレンスター」というミニコミ紙を発行し、子育てや家事は男の役割としての発想から問題を提起している。フォーラムの開催は、安岡さんと

男の子育てを考える会との交流がきっかけになった。細田さんは「男性からこうした視点が出てきたのは、時代の動きを感じる」と云ふ。安岡さんは「男の子育てを考える会との

にかかることが大事では」という。実行委員会への参加資格は自由。問い合わせは安岡さん（011・611-5518）へ。

あごのメンバーもたくさん関わります。
是非皆さんも実行委員会に聞こ
下さい!
(次号以降も詳しい統報載せます)

3月 - 子供への性的虐待 -



例会
案内

被害者の視点から

レポーター
柏原

3月13日 PM 6:30～
婦人文化センター 和室

チャイムか…鳴って出ると、ハンフ 片手のエホバのおじいさん。「最近ご家族で会話をされますか?」ときた。「ひとり暮らしですから」。うつとつまたやー、「北海道は離婚が多いです。それは会話のなかからくる言え…」とぐちゃぐちゃいう。「あう。それはリコンか「悪い」という前提ですか?」「まあ、そうです」「北海道に多いのはしかしめかなく自由だ"からですよ」「自由とはき違えてます」「別れていいく場合もあるでしょ?」「統計的にはそうではないです」と頑張る。

ついに私は キ・レ・タ。「それはリコンか「悪い」のじゃなくて、「選び方」で悪いんです。あなたも、こんなマイホーム持ちの小市民地帯をまわるんじゃなくて、アジアの困っている人、チャリブリの子供たち、日本にはホームレスの人たちも沢山います。どうか今すぐ援助かいほい人のところに行って下さい。私は一人暮らしで満喫していますからごに配な」といってやった。又、来たらお茶をいれてやるよ。そして言うの。『実は、私、レズビアンです』って!